

La presencia de la Orden Hospitalaria de San Juan de Dios en Zapopan: Más de un siglo de hospitalidad

Castellanos-Martin H.D. (1); Topete-Arellano L.R. (2)

(1) Psiquiatra por la Universidad Autónoma de Guadalajara. Director Médico del Hospital San Juan de Dios, Zapopan, (2) Residente Cuarto Año. Instituto Jalisciense de Salud Mental.

Resumen

Objetivo: Conocer el origen de la Orden Hospitalaria de San Juan de Dios, el significado histórico, la importancia de su vocación hospitalaria y la trascendencia en la formación de recursos humanos en salud mental en distintos países y sus estados.

Juan de Dios Duarte, de origen Portugués, actualmente conocido como San Juan de Dios, pilar fundamental de la Orden Hospitalaria, fundador de la misma a causa de haber recibido los cuidados y tratamientos antiguos en el Hospital Real de Granada por una “profunda conmoción interior”, decide dedicar su vida al cuidado de los enfermos y de los más necesitados en el año 1539, desde entonces la Orden se ha dedicado al servicio en el ámbito sociosanitario de diversos países y en distintas áreas de interés. Fray Francisco Hernández y Cristóbal Muñoz fueron unos de los primeros religiosos en pisar tierras Americanas, quienes al darse cuenta de la gran cantidad de enfermos que existían y los pocos hospitales instaurados, deciden instalar nuevos hospitales juaninos y así iniciar la expansión de la Orden a toda América Latina, fundando los primeros hospitales en Cartagena, Santa Fe y Panamá en el año de 1596, para posteriormente expandirse a La Habana, Veracruz, Zacatecas, Puebla, estado de México y Jalisco, siendo en Zapopan, Jalisco en donde se encuentra actualmente el primer y único hospital sobreviviente de la Orden en nuestro país.

Palabras clave: Orden Hospitalaria, San Juan de Dios, Juaninos, Atención en salud mental.

Abstract

Objective: To know the origin of Orden Hospitalaria, the historic meaning, the importance of hospital vocation and the transcendence in formation of human resources in mental health in different countries and their states.

Juan de Dios Duarte, of Portuguese origin, known as San Juan de Dios, mainstay of Orden Hospitalaria, founder of the same cause of having the old care and treatment the Hospital Real of Granada, for a “deep internal shock”. He decided to dedicate his life to the care of the sick and the needy people in 1539, since then the Order has been dedicated to the service in the socio-health field of various countries and in different areas of interest.

Fray Francisco Hernández and Cristóbal Muñoz were among the first religious to set foot on American, who when they realized the large number of patients that existed and the few hospitals installed, decided to install new hospitals in order to initiate the expansion of the Order in Latin America, founding the first hospitals in Cartagena, Santa Fe and Panama in 1596, and subsequently expanded to Havana, Veracruz, Zacatecas, Puebla, Mexico and Jalisco, being in Zapopan, the first and only survivor hospital of the Order in our country.

Key words: Hospital order, attention in mental health, San Juan de Dios, Juaninos.

Introducción

México es un país con tradición en la atención de personas con trastornos mentales, desde la época del virreinato existieron instituciones dedicadas a la atención de los

menesterosos, generalmente fundadas por religiosos o personas con vocación altruista que dejó huella hasta nuestros días. Podemos mencionar a Fray Bernardino

Álvarez fundador de San Hipólito,¹ al carpintero José Sayago fundador del Divino Salvador (La Canoa) como ejemplos de esfuerzos individuales.² Así mismo existen numerosos ejemplos de esfuerzos colectivos como las órdenes religiosas llegadas a la Nueva España desde la metrópoli. Tal es el caso de la Orden Hospitalaria de San Juan de Dios (OHSJD) llegada a México en el siglo XVII.^{1,3}

Desde su llegada a nuestro país la orden extendió su vocación hospitalaria en varias regiones, incluido el occidente del país.

Para poder entender la presencia de la Orden Hospitalaria de San Juan de Dios en Zapopan y su enfoque en los padecimientos mentales debemos retroceder en la historia a uno de tantos momentos en los que la enfermedad mental no se pensaba como en la actualidad. Sus causas, síntomas, efectos y desenlaces eran concebidos de una manera diferente y el vivir de estos pacientes era incierto, plagado de tabúes y con nula terapéutica que modificara el curso de su enfermedad.⁴

El Fundador y la orden

En uno de esos momentos históricos nace un hombre singular, que sería el fundador de la OHSJD, que tal vez sin concebirlo inició una de las obras en salud y asistencia social más impactantes a la fecha con presencia en más de 50 países.⁵

Su nombre era Juan Ciudad Duarte (o João Cidade, en su portugués natal) conocido en la actualidad como San Juan de Dios. Nacido el 8 de marzo de 1495 en la población de Montemayor el Nuevo, villa cercana a la frontera española, diócesis de Évora, Portugal. Actualmente se cree que era de familia judía y quizás eso explique que a la edad de los ocho años fuera empujado a abandonar su casa paterna y trasladado a Torralba de Oropesa (actual provincia de Toledo). Criado y educado cristianamente, durante su vida realizó numerosos oficios entre ellos campesino, pastor, vendedor de libros, picapedrero, soldado de la milicia en las tropas del Conde Oropesa, entre otros. En su historia de vida, encontramos un fragmento en la cual Juan Ciudad fue ingresado al Hospital Real de la ciudad de Granada entre los meses de enero y mayo de 1539 por presentar lo que se refirió como una “profunda conmoción interior”, lo que causó que fuera juzgado por loco. Durante estos meses de internamiento recibe el trato que se le daba a los enajenados internados allí, celdas oscuras, ataduras de manos y pies, golpes, baños de agua fría y cadenas, tratamientos que se utilizaban en aquella época. Convivió con enfermos, mendigos, lisiados, agresivos, sifilíticos y hombres de mirada fija y

ausente. Juan de Ávila se encarga de liberarlo, consciente de que estaba libre de locura. En lo posterior y tras salir de su internamiento, gracias a su calidad como ser humano y sentido de hospitalidad, decide dedicarse al servicio de los enfermos e inicia con una misión asistencial financiada por la caridad de personas afines con su cometido y enfocada precisamente al prójimo más desvalido de la época entre las que destacaban enfermos mentales. Regresa a Granada y utiliza una casa en donde se dedica a dar servicio a los pobres, enfermos y a los más necesitados. El Obispo le sugiere vestir una túnica como hábito y cambiar su nombre por el de Juan de Dios, haciendo esto de forma inmediata, a pesar de ser blanco de burlas y críticas perseveró con su acción noble de ayudar a los más desfavorecidos.^{5,6}

Juan viajó a Castilla con la intención de recabar fondos para la manutención de su hospital, en dicho viaje se lanza a un río para salvarle la vida a un joven que se estaba ahogando, contrayendo neumonía y con el consiguiente empeoramiento de su salud y su muerte el 8 de marzo del año 1550.⁵

Sepultado en la iglesia granadina, siendo beatificado por Urbano VIII en el año de 1630 y canonizado en 1690 por Alejandro VIII, en 1886 es declarado Patrono de todos los hospitales y enfermos del mundo por el Papa León XIII, en 1930 Pío XI lo declara Patrono de todas las asociaciones católicas de enfermos y de todos los enfermos del mundo.⁶ Desde el inicio y a lo largo de los siglos, la Orden Hospitalaria ha desarrollado su labor relacionada a la dinámica social, con una importante aportación al mundo sociosanitario, así como en otras áreas de interés.⁷

El patrimonio cultural de la Orden tiene un significado histórico importante, representativo en España durante la restauración de la misma en el último tercio del siglo XIX. El valor del patrimonio cultural de la Orden ha sido cuestionado en varias ocasiones debido a la pobreza manifiesta de Juan de Dios, ya que se ha asociado al patrimonio a objetos antiguos, concepto que la sociedad ha ido cultivando y desarrollando de forma errónea.⁷

El primer testimonio de generación y conservación de un objeto patrimonial se encuentra en Juan de Dios, quien envía sus agradecimientos por medio de una carta a la Duquesa de Sessa, agradeciendo de forma respetuosa el apoyo donado dirigido al apoyo de los pobres.⁷

El patrimonio histórico y artístico de la Orden hace testimonio de la creatividad artesanal, literaria y artística de dicha institución, con la finalidad de admirar su belleza

y esplendor a los lugares de culto, piedad y de actividad sociosanitaria. El concepto actual de patrimonio cultural ha evolucionado a lo largo del tiempo, asignándose este concepto a muebles e inmuebles con valor histórico, documental y cultural.⁷

En 1880 llega a España Benito Menni, religioso hospitalario italiano, designado por el General de la Congregación italiana de la Orden, Juan María Alfieri, enviado con la finalidad de restaurar la institución en España, encontrando la documentación en perfecto estado en el Convento Hospital de Nuestra Señora de la Paz en Sevilla. El trabajo de restauración iniciado por Menni comienza con la búsqueda y conocimiento de la historia de la institución, echando mano de lo material y en los vestigios del pasado. En 1886 el General Alfieri trabaja en la gestión para la recuperación del Hospital y Basílica de Granada, sin tener éxito, sin embargo Benito Menni perseveró hasta retomar la presencia de la Orden en la Basílica el 22 de Agosto de 1878. El General Juan Ma Alfieri se hace presente en Granada para celebrar dicho acontecimiento; informándole a la Orden sobre lo sucedido. Cabe mencionar que lo que ellos ambicionaban era el valor afectivo, histórico y documental de la institución.⁸

El 12 de Julio de 1881 Alfieri firma el contrato de arrendamiento con los propietarios de la Casa de los Pisa, sitio en donde murió San Juan de Dios el 8 de marzo de 1550, con la finalidad de instalar un hogar para sacerdotes ancianos de la Diócesis de Granada, en 1930 se inaugura el Archivo-Museo San Juan de Dios en dicha locación, confinando allí, todas las obras consideradas de valor histórico para la Orden. En 1999 se realiza la celebración del I Congreso Internacional de Patrimonio Cultural de la Orden.⁸

La presencia en América

La hospitalidad de la orden San Juan de Dios se encontraba en su auge pleno, surgiendo peticiones de toda América reclamando su presencia. Las leyes de Indias mandaban a los virreyes y gobernadores, que hubiese en cada pueblo un hospital, junto a las iglesias, en donde se brindara atención médica para otorgársela a los pobres. Los virreyes de Perú y de Nueva España visitaban eventualmente los hospitales de la capital, para supervisar la calidad de la atención que se les brindaba a los enfermos, en las ciudades pequeñas se hacían cargo de estas tareas, presidentes y gobernadores.⁴

La Recopilación de Indias, mandaba que, al igual que en España, en tierras americanas, en los hospitales deberían

ser atendidos un número máximo de pacientes, sin poder sobrepasar el mismo, debería haber mínimo uno o dos religiosos en cada hospital, sacerdotes de la orden, mismos que tendrían a cargo la administración.^{4,8}

Existían casas de noviciado de la Orden, en donde se preparaban los hermanos juaninos por al menos dos meses, si es que querían portar el hábito de San Juan de Dios, en Nueva España la casa se encontraba en la ciudad de México. Se encontraban otras dos en Lima y Panamá, mismas que recibían la categoría de conventos. La corona otorgó el permiso para que los hospitales de Santa Fe de Granada, Santiago de Chile y el de la Villa Imperial de Potosí oficiaran como casas conventuales y de noviciado.^{4,8}

Los primeros religiosos que llegaron a tierras americanas fueron fray Francisco Hernández y Cristóbal Muñoz, quienes con permiso de Felipe II, el 2 de diciembre de 1596 entraron a las provincias de Cartagena y Panamá. En Cartagena tomaron posesión de un hospital que ya existía, el hospital de San Sebastián, posteriormente edificaron allí otro hospital, el del Espíritu Santo.⁹

Cristóbal Muñoz, preocupado por la cantidad de enfermos y la falta de hospitales religiosos juaninos, solicitó pasar a Nueva España,¹⁰ pronto ocurriría una expansión en todo América y las islas. Se hablaba sobre las condiciones de salud en tierras americanas, haciendo hincapié en Veracruz,¹⁰ en donde los soldados morían por pobre atención médica. Dicho territorio se dividió en tres provincias en el año de 1633. La provincia del Espíritu Santo abarcaba los territorios comprendidos en el Virreinato de la Nueva España y la Habana.¹¹ La provincia de San Bernardo de Tierra firme abarcaba las actuales repúblicas de Panamá y Colombia, en donde se fundaron los primeros hospitales en Cartagena, Santa Fe y Panamá.^{4,10}

La evolución del Hospital San Juan de Dios en Colombia se dividió en cinco etapas, iniciando como un proyecto asistencial dirigido al beneficio de la salud del pueblo Colombiano. La primera etapa, “fetal o crisálida” inició en 1564, cuando se establece una casa con camas para atender a españoles enfermos, administrado y dirigido por monjes, idea que nace por la necesidad de proteger a los conquistadores y sus familias de las epidemias.⁹

Durante la segunda etapa “de la revolución científica”, José Celestino Mutis le concede al hospital el carácter científico y de institución hospitalaria, sirviendo además, como cárcel a los médicos patriotas. Es en 1828 cuando

es nombrado Institución del Estado y en 1835 cuando se realizan decretos económicos, administrativos, asistenciales y científicos por la Cámara de la Provincia de Bogotá, con la subsecuente estructura de un Hospital oficial de caridad en 1850.¹⁰

En la tercera etapa (1860) se inicia la estabilización de la medicina adulta con la instalación del Hospital de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional, escuela de Medicina y Ciencias Naturales, así como el ingreso de practicantes, que desde entonces y hasta 1781 rigió el destino del hospital de caridad San Juan de Dios, culminando con la primera generación de graduados y el inicio de especialidades.^{4,10}

La cuarta etapa (1926) en que se inician posgrados de distintas áreas médicas, se instalan laboratorios, se establecen escuelas técnicas paramédicas y se inician trabajos en el campo de la investigación.

La quinta etapa de crisis ocurre cuando el hospital al ser catalogado como el más importante de América Latina se empieza a congestionar y saturar, debilitándose económicamente en el año 1973, culminando con la toma de dicho nosocomio por el Decano y estudiantes de la Facultad de Medicina, aunándose el paro médico nacional y culminando con una crisis total.^{8,13}

Méjico

El virrey don Juan de Mendoza y Luna, marqués de Montesclaros, solicitó al rey Felipe III la venida de los hospitalarios fundados por Juan de Dios dado la fama de que gozaban, con la intención de entregar a la nueva religión el hospital del Espíritu Santo, sin embargo, estos tardaron mucho en llegar a México ya que acudieron de primera intención a la Habana, Cuba, en donde fundan un nuevo hospital y permanecen allí por más de un año, el obispo Juan de las Cabezas les otorgó una casa y los ayudó con limosnas y ropa para que pudiesen llevar a cabo su misión, para después seguir con el viaje.¹¹ Finalmente, llegan a la Nueva España el 18 de Octubre de 1603, debido al retraso, no se les entrega el Hospital Espíritu Santo, mismo que fue entregado a los hipólitos. Posteriormente se les cedé el hospital de Nuestra Señora de los Desamparados y se les encomienda la asistencia del hospital de San Lázaro, en donde se curaban los leprosos. Posterior a esto, se extendieron en el territorio mexicano de forma rápida.^{4,10}

De la Mota y Escobar inició la descripción de la Nueva Galicia en la ciudad de Guadalajara, por ser la cabecera y centro del mismo, allí residían el tribunal de la Real

Audiencia y el tribunal eclesiástico del obispo, contaban con una iglesia catedral y cuatro monasterios en donde se encontraban instalados los jesuitas y monjas de la orden dominica. La ciudad tenía además, el hospital de San Miguel, en donde se atendía a todo tipo de enfermos, existía otro hospital, el de la Veracruz, fundado por los conquistadores de la ciudad, especializado en atender a pacientes con sífilis, que por razones de poca solvencia económica pasa a manos de los hermanos de San Juan de Dios el 11 de Julio de 1606. La hospitalidad de San Juan de Dios fue la única en actuar en Guadalajara hasta los finales del año de 1704, cuando llegan los religiosos betlemitas, posterior al asentamiento de los juaninos prosiguieron su expansión rumbo a la zona minera de Zacatecas.¹²

El 29 de abril de 1608 se señaló la necesidad de fundar un hospital en el que se atendiera a los pobres por los hermanos de la orden de San Juan de Dios, por lo que comienzan a recaudar limosnas, solicitud que se aceptó el mismo mes por fray Alonso Pérez el mismo mes, fundado en marzo de 1610, conocido por la población con el nombre de hospital de San Juan de Dios. Posteriormente se construye un nuevo hospital al sur de la ciudad con una iglesia, (el cual existe hoy en día) el cual subsistía con la limosna del pueblo y contribuciones de Ayuntamiento, por años las instalaciones de la orden se utilizaron como centros de reunión social y cultural para la población Zácateca, actividad dirigida por los juaninos.^{5,7}

En 1901 la orden hospitalaria de San Juan de Dios es traída de España por Benito Menni, instalándose en lo que actualmente es la parroquia de San Martín en Guadalajara, Jalisco. La atención de la salud mental en Jalisco es una de las pioneras en México, que precede al inicio del siglo XX, siendo manejada en sus inicios por grupos religiosos, siendo en su mayoría de carácter asilar.¹³

En 1904 se adquiere una finca en la zona oriente de la calle Santuario, en la Villa Zapopan, como donación de José Vázquez. En 1905, el doctor Luis Merino, solicita al entonces gobernador del estado de Jalisco, Miguel Ahumada, un permiso para poner a disposición pública la Casa de Salud de San Juan de Dios para la Asistencia de Enfermos Alienados, con la finalidad de atender en un futuro a población de bajos recursos, mismo que se otorga en Septiembre del mismo año, quedando bajo la vigilancia del consejo de salubridad. En 1905 es cuando se re establece la orden religiosa en México, tras haber sido expulsada del país en 1858. Asumiendo el cargo de superior general de la orden el hermano Casiano María Gasser, con posteriores cambios de posesión del cargo.^{3,13}

La orden hospitalaria de San Juan de Dios no se limitó al estado de Jalisco, ya que el 27 de septiembre de 1910 es inaugurado el Sanatorio Psiquiátrico Nuestra Señora de Guadalupe en Cholula, Puebla. En años posteriores, pese a la situación difícil y conflictos relacionados al inicio de la Revolución Mexicana y la Guerra Cristera, no se vio afectado el funcionamiento del Hospital Psiquiátrico de San Juan de Dios en Zapopan, sin embargo, por estos conflictos suscitados, los hermanos juaninos del Sanatorio Psiquiátrico en Cholula, Puebla tuvieron que abandonar las instalaciones en 1917, regresando a España por dos años, ocupado por militares y devuelto a la orden en el año 1919.¹³

En 1948, se realizó un traslado de domicilio del Hospital Psiquiátrico San Juan de Dios en Zapopan a un nuevo edificio de la calle 20 de Noviembre. En el año de 1956 se realiza un convenio de colaboración del Hospital Psiquiátrico San Juan de Dios con el Instituto Mexicano del Seguro Social, para prestar servicios médicos a hombres asegurados, 10 años después el convenio incluye también a mujeres. En 1975 se inicia un nuevo proyecto de construcción en dicho hospital.¹³

Hoy, el Hospital San Juan de Dios es el primero y el único sobreviviente en nuestro país de las tres instituciones hermanas (Clínica San Rafael en la ciudad de México y Nuestra Señora de Guadalupe en Cholula, Puebla).^{9,10}

La presencia de la OHSJD en Zapopan

La evolución y trascendencia de la OHSJD históricamente ha tenido sus actores. En cada país ha presentado sus singularidades adaptándose a los momentos y necesidades sociales. Esta historia en México y particularmente en Zapopan data de 1905. La razón de este inicio gira alrededor de la necesidad de la OHSJD y de su fundador en México, Benito Menni Ifigini de continuar con la Obra de San Juan de Dios en nuestro continente que por razones sociopolíticas se había interrumpido tanto en nuestro país como en algunas otras partes del mundo. A la par, el señor Felipe Osante, ciudadano de Guadalajara, solicitó a la OHSJD que fuera atendido su hijo primogénito que lo refiere padecer de “algunos trastornos mentales”.¹³

En dicha necesidad se presentó la coyuntura, el señor Osante se compromete con Benito Menni a traer varios religiosos de España y a buscar una casa en la cual se pudiera atender a su hijo y algunos otros pacientes con las mismas características. En este momento nace nuestro hospital, adquiriéndose una casona con su respectiva huerta situada en el centro de la población de Zapopan en la cual pudiesen ser atendidos pacientes masculinos

con algún tipo de trastorno mental. Así da inicio formalmente nuestra primera hospitalidad psiquiátrica con una capacidad de alrededor de 15 a 20 camas. En lo posterior la OHSJD, percibiendo la creciente necesidad que se presentaba en esta zona geográfica para la atención en salud mental, adquiere aproximadamente 14 hectáreas de terreno contiguos destinándolas a la laborterapia en las huertas y el entretenimiento en los jardines, conjugándolo con la terapia de la época para el tratamiento de los pacientes.¹³

La búsqueda de la profesionalización

Benito Menni Ifigini, desde la experiencia adquirida en España, quiso que los centros que fueran fundados por él, los dirigieran profesionistas notables, por lo cual en 1911 se le llama al Dr. Adolfo Saucedo Barragán como director del nosocomio, cargo que desempeña hasta el día de su muerte, 8 de enero de 1948 contribuyendo en el tratamiento científico y humano dentro de los alcances de la psiquiatría en esa época. En lo posterior y en sintonía con la misión de la Orden, han desfilado un sinnúmero de colaboradores por este hospital, mismos que en conjunto con los Hermanos de la OHSJD han procurado que los pacientes encuentren el mejor tratamiento científico disponible en un ambiente de respeto y hospitalidad.¹³

Semillero de psiquiatras y psicólogos clínicos y de enlace

En el año 1951 se imparte formalmente el primer curso de psiquiatría en nuestro hospital, el cual fue dirigido a los alumnos del último año en la carrera de medicina de la Universidad Autónoma de Guadalajara, manteniéndose dicho curso hasta el año de 1973 cuando iniciamos formalmente como hospital-escuela en psiquiatría en convenio con la Universidad antes mencionada.¹³

Hasta la fecha se continúa con esta labor formativa egresando hasta el día de hoy a más de 160 psiquiatras y alrededor de 70 psicólogos clínicos y de enlace. Manteniendo uno de los estándares que San Benito Menni requería: “Que los enfermos fueran tratados por profesionales de la salud dentro de un ambiente de calidez y hospitalidad”.¹³

Más de cien años de hospitalidad

El Carisma de la OHSJD, es la hospitalidad. Acoger, asistir, dar hospitalidad, sanar, ayudar a proyectar de nuevo la vida de las personas, acompañarlas cuando la enfermedad se cronifica. Estas son las acciones que definen el vivir de la OHSJD en su historia y tradición, siempre con el afán de hacer el mayor bien a la sociedad. Es precisamente la hospitalidad entendida como la cualidad

de ser hospitalario, es decir, de ofrecer buena acogida y recibimiento al que lo necesita lo que ha caracterizado a la Orden desde su fundación hasta nuestros tiempos. Con la frase del fundador de la Orden “Hacer el bien a los demás nos hacemos el bien a nosotros mismos” ha evolucionado históricamente para salir avante de los complicados momentos sociopolíticos a los que se ha enfrentado, extendiendo su cobertura a más de 50 países tanto en las áreas de asistencia pura como son los alberges para indigentes y desprotegidos hasta la cobertura en distintos servicios de salud como hospitalares generales, hospitalares materno infantiles, geriatría, cuidados paliativos, hospitalares dedicados a salud mental, entre otros.¹³

Los tratamientos científicos enfocados al paciente con alteraciones en su salud mental han variado a lo largo de los

más de cien años de funcionamiento de nuestro Hospital en Zapopan. Se han mantenido consonancia con el desenvolvimiento de los tratamientos a través del tiempo siguiendo procesos cada vez más definidos y organizados y prosperando a la par con las necesidades y evolución de la psiquiatría. Gracias a estos avances los internamientos resultan en menos días de estancia intrahospitalaria, permitiendo enfocar el futuro de la salud mental a la prevención, detección temprana y servicios ambulatorios. Sin embargo con todos estos avances no hay que perder de vista la parte humana en la medicina “Haciendo el bien a los demás nos hacemos el bien a nosotros mismos”.¹³

Correspondencia: Hospital Psiquiátrico San Juan de Dios. Juan Pablo Segundo 55, Colonia el Capullo, C.P. 45150, Zapopan Jalisco. Correo electrónico: drhugocastellanos@hotmail.com.

Referencias bibliográficas

1. Sacristán MC. Historiografía de la locura y de la psiquiatría en México. De la hagiografía a la historia posmoderna. Frenia. Revista de Historia de la Psiquiatría 2005; 5 (1): 9-33.
2. Jiménez-Olivares E. Hospital El Divino Salvador para mujeres dementes. Cirugía y Cirujanos 1996; 64 (6): 175-178.
3. Calderón-Narváez G. La psiquiatría en México. Principios del siglo XX. (1900-1950). Arch. neurociencias 1996; 1 (1): 27-34.
4. Rojas-Malpica C; Portilla-Geada N de la; Villaseñor-Bayardo SJ. Historiografía de la psiquiatría latinoamericana. Investigación en Salud 2002; IV (3): 0
5. Martínez-Gil JL. Antón Martín en el proceso de Beatificación de San Juan de Dios. Archivo Hospitalario 2006; 4: 303-371.
6. Gil, J. L. M. Sobre el nacimiento y procedencia de San Juan de Dios y su obra. Hispania sacra 2006; 58 (117): 69-100.
7. Benavides F. El concepto de patrimonio cultural en la Orden Hospitalaria en San Juan de Dios. Archivo hospitalario 2010; (8): 261-285.
8. Forero H. Síntesis de la evolución histórica del hospital San Juan de Dios. Medicina 1985; 7(3): 49-52.
9. Alzate A. Militares, marineros y pobres enfermos. Contribución a la historia del Hospital San Juan de Dios de Cartagena de Indias (Siglo XVIII). Asclepio 2008; 60(1): 203-236.
10. Ferreiro N, Sigaut, N. Testamento del “fundador” Dr. Pedro López. Documentos para la historia del Hospital de San Juan de Dios. Historia Mexicana 2005; LV (1): 145-201.
11. Delgado-García G. Desarrollo histórico de la enseñanza médica superior en Cuba desde sus orígenes hasta nuestros días. Educación Médica Superior 2015; 13 (1): 75-83.
12. González A. Llamados a servir: los hospitalarios de San Juan de Dios en Zacatecas, México en el siglo XVII. Hispania Sacra 2007; 120: 537-562.
13. Cocula-León H. Hospital psiquiátrico San Juan de Dios: 100 años después. Rev. Med. Inst. Mex. Seguro. Soc. 2014; 52(3): 346-351.

